La Joux de Bière

86 La Joux de Bière

Propriétaire

Exploitant Altitude

Surface pâturable épurée

Charge en 1972

: Commune de Bière

: Mange Richard, Bière

: 1320 - 1380 m (bâtiment: 1350 m)

45 ha

1 taureau

28 vaches

14 grandes génisses de 2 à 3 ans 13 petites génisses de 1 à 2 ans

14 yeaux

36 porcs

Provenance du bétail

: de la plaine, propriété de l'amodiateur

- 114 -

Durée moyenne du pacage

Mise en valeur du lait

: 120 jours

: centrifugé sur place, la crème est conduite chaque matin à la gare de Bière à destination de la centrale du beurre de Lausanne. Le lait écrémé est donné aux porcs

Personnel

: 2 vachers passent la saison au chalet

Conditions naturelles et économiques

Cette exploitation d'estivage occups la dépression qui se crause au nord-ouest de la Chaîne du Marchairuz jusqu'à la Grande Rolat. Le terrain forme une combe principale et une à deux petites combes parallèles qui donnent lieu à des pentes moyennes à fortes et à de petits plateaux. La profondeur du sol, généralement bonne dans les bas-fonds, varie sensiblement ailleurs. Sur les bosses, la couche de terre s'amincit et la roche affleure par places. Au sud-est, une combo est occupée par un marais et quelques emplacements humides. La production herbagère se montre bonne en général. Comme mauvaises plantes, on remarque des véretres et des euphorbes, ainsi que des touffes d'orties près du chalet. On ne relève pas d'endroit dangereux pour le bétail. Le bois de feu est amené par la commune de Bièro.

Partent de la route du Marchairuz, un chemin graveloux conduit au chalet. Côtés nord-ouest et sud-set, des clôtures empêchant le bétail de pénétrer dans la forêt. L'alternance de la pâture se pratique au moyen de 3 parcs. On met d'abord pâturer les vaches et les veaux seuls dans chaçue enclos, puis ce bétail est remplacé par les génisses. Les animaux ne disposent que de 2 abreuvoirs alimentés par sources. L'exploitant amène une réserve de foin et de la paille depuis sa ferme. Le tas de funier se trouvant sur le terrain près du chalet est évacué en fin de saison à la machine. L'écoulement des étables est recusilli dans une fosse couverte d'une capacité de 40 m3 qu'on vidange au moyen d'une bossette à pression. 3500 kg d'engrais complet sont semés au printemps avec le tracteur et un peu à la main sur les pentes inaccessibles.

Le chalet de la Joux de Bière est une ancienne construction en maçonnerie à la chaux recouverte d'un toit de tôle. L'habitation qui en occupe la partie nord-est est assez confortable. Elle comprend 3 chambres, cuisine avec eau courante, local de mise en valeur du lait où se trouve une centrifuge, et chambre à lait. Un chauffe-eau est combiné avec le fourneau de cuisine. Une installation d'éclairage à gaz dessert la cuisine et les écuries. 65 vaches peuvent trouver place dans 2 écuries longitudinales à double rangée de couches en bois. Les raies centrales sont en ciment. Seules les couches donnant contre les murs extérieurs sont munios de crèches. On met 14 veaux en stabulation libre dans une petite écurie simple. La porcherie se trouve à l'extrémité sud-ouest du bâtiment.

Améliorations à effectuer

- poursuivre la lutte contre les mauvaises herbes
- intensifier la fumure par places, et notamment sur la partie nord-ouest du chalet
- aménagor des abrouvoirs supplémentaires, soit par captages ou par adduction
- augmenter le nombre d'enclos d'une unité



La Joux de Bière apprécie le jaune ! L'immense avant-toit sur la partie habitable offre à celle-ci une ombre manifestement trop marquée. Tout ça manque cruellement de lumière.





Une immense terrasse artificielle est au devant du chalet, offrant la place indispensable aux différents va et vient du personnel et des machines. Ce qui fait que vue de loin, la Joux de Bière apparaît un peu perchée au haut de sa colline.



Au nord, la chambre à lait.



Un avant-toit suffisant pour abriter une compagnie! Sous la tôle, probablement les anciens tavillons.



Et en face du chalet, de l'autre côté du vallon, droit à côté du chemin conduisant à tous ces alpages, un ancien bassin de bois. Le gel l'étreint déjà en ce samedi 19 novembre.